

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, domingo 12 de Julio de 1903

Número 815

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica. Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!
4ª Avenida, Calle 18 Norte.

CARNICERIA? Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

También se sirve á domicilio

BENEFICIO RECIPROCO Doy en cambio una finca rural por otra urbana.
San José.—Apartado 488.

Gran Fabrica

BIENGO AL PÚBLICO
s. digne visitar mi

MUEBLES

Emplea las más finas y mejores maderas del país Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

Costa Rica

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este nº 531

Jorge Morales Bejarano

TALLER MECANICO "El Yunque"

DE Eloy Rojas

Hay para vender de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armario ropero.
- 1 Mesa de noche.

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Frago.

TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00
Número suelto... .., 0-05
" atrasado... .., 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.
No se devuelven originales.

CABLES

8 DE JULIO DE 1903

ITALIA, Roma.—A las 9 y 40 p. m. se publicó el siguiente boletín: "El Pontífice pasó la noche bastante tranquilo, aunque no gozó de buen sueño. El pulso lijero pero no regular. La respiración no tan libre como anoche. La condición del Papa no permite un largo examen. Parece que la neumonía tiende á resolverse. Hasta la hora el líquido pleurítico no está formándose de nuevo. La condición general, sin embargo, no es tranquilizadora, á consecuencia del abatimiento que á veces se aumenta. (f) Lapponi-Manzoni."

—El último boletín se considera como una manifestación de parte de los médicos de que no creen que la condición del Papa sea tan satisfactoria como anoche. Se supone que ellos abrigaron algunas esperanzas en el resultado de la operación y que esta no respondió á tales esperanzas. Su Santidad se halla muy débil. Parece que el cloral no le produce ya alivio alguno; es impotente; apenas lo aduerme. Experimenta gran dificultad para respirar. A cada rato se ve casi ahogado. La respiración es cada vez más débil. Por instantes parece que el corazón suspendiera sus movimientos. La enfermedad se le ha complicado con los riñones. Se teme un envenenamiento de la sangre. Según el últi-

mo diagnóstico Su Santidad apenas podrá vivir 36 horas más. Como consecuencia de la operación de ayer, hoy ya tiene acción en los dedos de las manos, lo que prueba que la pleura ejercía presión sobre los pulmones é impedía que la sangre circulase bien. Se han recibido los siguientes pormenores acerca de una visita que esta mañana hizo Manzoni á Su Santidad:

—¿Cómo se siente?—le preguntó el doctor.

—No me siento tan bien.— contestó el Papa.

—¿Quizá no durmió lo suficiente?

—No, contestó el Papa, estuve mejor anoche; hoy es día de mucho trabajo y quizá pueda levantarme.

—¿Cómo!—preguntó Manzoni, Su Santidad piensa trabajar?

—Ciertamente; tengo muchas cosas que hacer, pero temo que las fuerzas me falten.

Ambos médicos se esforzaron por convencer al Papa que debía permanecer tranquilo, en absoluto descanso.

—Le suplicamos que no nos ponga obstáculo para restablecer su salud, dijeron ellos.

—Haré lo que ustedes me aconsejen, — respondió León XIII suspirando.

Después dijo que quería dejar la cama y sentarse en su poltrona; su sirviente de confianza quiso ayudarle á levantarse, pero el Papa rehusó el auxilio, diciendo que todavía podía levantarse solo, y, de verdad, pasó de la cama á la silla con sólo el auxilio de su bastón. A cada paso repetía: —Estoy más débil... estoy más débil...

Una parte del trabajo á q' se refería el Papa, era el de rezar la novena á la Virgen de Carmelitas, cuya fiesta comienza hoy.

La condición del Papa es muy grave. Su estado causa alarma, porque su enfermedad está complicada con varias otras.

ESTADOS UNIDOS.— Nueva York.—Un despacho de París para el "Herald" avisa que en la competencia que tuvo lugar entre americanos y franceses tirando al blanco con revólver, aquéllos triunfaron por 49 disparos en el blanco.

SECCION AJENA

Del Naranjo

Sr. DIRECTOR DE "EL DIA."
San José

Muy señor nuestro:

Confiados de su generosidad le dirigimos la presente con el fin de que le dé publicidad en su importante diario.

Con motivo de terminar hoy nuestro contrato como alumnos de

la Filarmonía de esta villa, queremos dar las más expresivas gracias á todas aquellas personas que se han interesado por el mantenimiento de dicha escuela de música.

Empleados ad honorem como hemos sido, sin bienes de fortuna de qué disponer, teníamos que luchar para ganarnos el pan nuestro y varios también el de sus hogares; humildes en nuestra insignificante representación social, nos cabe el orgullo de decir que hemos contribuido como los que más al ornato y progreso de esta villa.

Injustos se han mostrado algunos pocos malquerientes nuestros, al considerar insignificante nuestro contingente por el progreso; y más injustos aún con ciertas expresiones é imposiciones de que hemos sido víctimas; y aún más injustos cuando talvez esos mismos eran los que se deleitaban, ya en el recreo, ya en la retreta, en la calle, en el teatro, oyendo el insignificante sentimiento de "El Trovador," de "El Bengali" y demás trocitos que han devorado con sus oídos gratuitamente.

Nuestro primer período fue de cuatro años, durante los cuales fué regentada primero por don Alejandro Acevedo, que yace en la tumba y para nosotros de impercedera memoria; él fué quien nos dió los conocimientos elementales en el solfeo y práctica en el mecanismo de los instrumentos.

Don Vicente Castro sustituye al maestro Acevedo y se interesa más por patriotismo que por interés por el engrandecimiento de la Filarmonía.

Luego viene don José Rafael Soto, de gratos recuerdos, el cual mediante sus habilidades teórico-prácticas logró adelantarla bastante.

Después del señor Soto tomó á su cargo la pequeña banda el hábil maestro don Moisés Salvatierra. Nuevamente tomó don Vicente Castro la batuta bajo cuyas órdenes ejecutamos las últimas piezas en el primer contrato.

Vayan, pues, para ellos nuestras humildes frases en prueba de nuestro agradecimiento.

El segundo período ha sido de dos años, durante los cuales ha sido regentada la escuela por el maestro don José Cardalda. Es preciso que consignemos aquí el mucho adelanto que le debemos á nuestro último maestro, pues ha sido el que nos ha puesto en condiciones de poder desempeñar en cualquier Banda.

Terminaremos dando las gracias á las municipalidades que durante nuestro aprendizaje se han empeñado por el mantenimiento de dicha escuela, y especialmente á la actual Municipalidad tan dignamente presidida por don José Espinoza, por cuya moción se acordó dar por terminado el último contrato dándonos así los dos meses de vacante que estaban prescritos en los Estatutos.

Al despedirnos no podemos omitir ponernos á las órdenes de todos aquellos que, necesitando nuestros servicios, nos crean aptos para el desempeño más ó menos bien de nuestra profesión.

LA FILARMONÍA.

Naranjo, junio 30 de 1903.

BABIA



Simular independencia
Como espejuelo de incantos,
Aunque se esgrima en la sombra
Como puñal de Damasco.
Entre lugares comunes,
Ninguno mejor reclamo
Que la crítica moderna,
A pesar de sus fracasos,
De hoy batir lo que elevara
Ayer á punto dogmático,
Echárselas de purista
Quien ignora el castellano,
Y de original quien vive
De desperdicios extraños,
Y de vidente el miope,
Y de talento el gárrulo,
Y de humilde el buscarruidos,
Y de apóstol el sectario.
Dudar primero de todo,
Y después irlo negando,
Y acabar por lamentarse
De los sociales estragos,
De modo que el cocodrilo
Luzca doble de filántropo.
Seguir los vicios y errores
Del vulgo, que al fin y al cabo
Paga bien al que le adula,
Y es de mártires ó santos
Lidiar uno contra muchos
Y morir sacrificado.
Juntar en torpe amasijo
Lo verdadero y lo falso,
Hermosura y fealdad,
Lo justo con lo tiránico,
Para mayor desconcierto
De un sensualismo alocado,
Tan calloso á los placeres
Cuanto á los dolores blando.
Vestir á la misma Venus

De repugnantes harapos.
Y no besarle la frente.
Sino olerle los zancajos
Suponer—¡necia porfia!—
Iguales cabeza y brazo,
Sin la natural concordia
Y equilibrio necesario,
Y que la tierra es el cielo,
Sin el purgatorio tránsito
Del ángel trocado en bestia
Por efecto del pecado;
Ó mirar—¡torpe desquite!—
Arriba, en medio y abajo,
Nunca aurora, siempre noche,
Nunca armiño, siempre fango.
Alegrarse interiormente
De que ocurran á diario
Guerras, pestes, ferromotos,
Inundaciones, naufragios,
Con algún que otro homicidio,
Explosión, incendio, raptó,
Y exagerar su negrura,
Y hasta publicar retratos
E historias de criminales,
Como de artistas ó sabios.
Encomiar lo que convenga,
Y lo que no, censurar.
Según mútuo compromiso
De amigos y paniaguados,
Y pretender la exclusiva
De dirigir el cotarro,
Sin temor á que progresen
Manicomios y cadalsos...
Tal será, Babel ó Babia,
El sistema literario
De nuestro actual siglo XX,
Reflejo de nuestro estado,
A no remediarlo Dios,
Que puede algo más que el Diablo.

ABDÓN DE PAZ

Pensamientos y Violetas

RECOSTADO en la pared, en último término, rodeado de piedras, vigas y otros materiales, hacinados allí por los obreros para dejar libre de estorbos la ancha nave del templo en construcción, á favor del cual se verificaba aquella fiesta ó aquel turno ó aquella feria; fija vagamente la mirada en el grupo de campesinos trajeados con el de dominguear, que giraban, prendidos de las cuerdas, al rededor del que había de desatar el nudo y entregar al favorecido la olorosa y emperegilada gallina envuelta en la nivea servilleta; oyendo por todos lados el "quién dá más" de los envanecidos rifadores que, dominando la multitud desde un tonel ó desde un banco, se entusiasman con cada nueva propuesta, con cada nuevo cinco ofrecido por la floreada rosca ó el coquetamente encintado perrito, que gemía de miedo ó de hambre ó de ambos suplicios á la vez; y allá, á lo lejos, en medio del barullo producido por el oleaje humano, los acordes de la banda marcial que tocaba una polka, por lo vieja muy del gusto del Maestro Chaves; vuelto de espaldas á la pared como para ocultar los agregados de su pantalón y con los pulgares metidos en los bolsillos del chaleco, bolsillos aereados por la corriente continua que entraba por la boca y salía por los agujeros; sin cruzar una frase con nadie, estaba el pobre joven, al parecer alejado de todo aquel movimiento y de todo aquel entusiasmo que se agitaba á su lado. Sin embargo, podía notarse en él cierto tinte de angustia cada vez que se acercaban ó pasaban las ataviadas rifadoras, y que en esas ocasiones volvía los ojos en dirección contraria, como tratando de evitar que por medio de ellos lo incitaran á inscribir su nombre en las listas y á desembolsar la moneda que no tenía...!

Distraidamente fijó la mirada en el suelo como agobiado por el pe-

so del cerebro que talvez hervía lleno de ideas de miserias y de tristeza, y no pareció sino que el enemigo aprovechara aquel instante para tomar por asalto la posición que él ocupaba. Una parvada de bellísimas mariposas humanas, lujosamente ataviadas con variedad de trajes que semeaban un iris en perpetuo movimiento, los cabellos sueltos reflejando, lo mismo que los ojos, los chispazos de azabaches y topacios, la sonrisa en los labios y el placer en los semblantes sonrosados se presentó frente al azorado mancebo poniendo ante su vista algunos objetos y diciéndole atropelladamente: ¡un lindo florero! ¡unos bonitos pendientes! ¡de brillantes! ¡para la novia! ¡una peseta! ¡una pesetilla! ¡vea qué lindo! y otras tantas frases que salían de aquellas bocas adorables, como cascada de irresistible insinuación.

Un movimiento nervioso recorrió el cuerpo del infeliz; abrió desmesuradamente los ojos, fijándolos con expresión de espanto en sus interlocutoras, y, sin poder articular una sílaba siquiera, sacó maquinalmente, adherido á sus pulgares, el fondo de los escuetos y agujereados bolsillos.

Argentinas y sonoras carcajadas respondieron á aquella muda pero elocuente manifestación de miseria, más digna de respeto que de burla, y las mariposas se alejaron, riendo siempre... Una sola, una triqueña adorable, fijó sus grandes ojos pardos en el infeliz, y tomando del coqueto cestito que colgaba de su brazo desnudo é incitante un ramo de pensamientos y violetas, lo dejó caer en las manos del asombrado mancebo, y girando rápidamente echó á correr.

Aquella mirada de la compasiva niña, tan compasiva como bella, quedó flotando ante los ojos del joven, produciendo un mareo intenso, un aturdimiento inexplicable, una confusión que no era ya

ocasionada por las brías de hacia un momento. Lanzando un hondo suspiro que condensar podía toda una historia de tristezas ó de sentidas ansias, miró, coloreándose un tanto las pálidas mejillas, el precioso ramito, y ocultándolo, como cosa robada, salió andando, de prisa, sin rumbo, llevando delante de sí la mirada de amor de aquella niña, mirada de amor angelical porque así lo son todas las miradas compasivas...!

Para aquel desheredado de la fortuna que no tenía amparo alguno, que no podía elevarse porque es tan difícil hacerlo cuando se tienen en contra las preocupaciones sociales, hijas de un necio orgullo; para aquel infeliz que no tenía un corazón que le prodigara los consuelos de la amistad ni compartiera sus penas; para aquel solitario de las ciudades, que sin estímulos ni ambiciones trabajaba, sin gusto ni deseo por cuanto su trabajo no perduraría ni en el hogar ni en la sociedad, porque no tenía lo primero y era un paria en lo segundo, aquel ramito dejado en sus manos por un movimiento de compasiva caridad y aquella mirada fija á todas horas en su mente, fueron el comienzo de una nueva vida. Había que luchar con el trabajo y con el estudio, y luchó; había que pasar por sobre todo y pasó sin que lo intimidaran las burlas de los que se habían cansado en el camino ni los obstáculos que le arrojaban los de arriba. Impulsado por una fuerza secreta que le decía que querer era poder, luchó y venció. Sabía que llegando á cierta altura encontraría unos ojos que lo mirarian, no ya con la dulzura de la compasión sino talvez con los destellos que indican la identidad de los corazones y no vaciló, sin más apoyo que su propio esfuerzo ni más compañero que su voluntad, que se había tornado de hierro, en emprender el ascenso...!

Después que la selecta concurrencia hubo de despedirse, y cuando ya quedaron solos él y ella y vivieron el primer instante el uno para el otro, apartando con sus manos, rudas aún por el trabajo, las sedosas guedejas que cubrían la frente de la hermosa desposada, clavó sus ojos en los grandes ojos garzos de ella, como buscando con ansia la suprema felicidad, y al cruzarse las miradas, llenas de inmensa ternura, tuvo él una sensación de infinita alegría, y sacando de su bolsillo un ramito de pensamientos y violetas, seco desde hacía mucho tiempo, lo mostró un momento á su adorable compañera, y atrayéndola hacia sí, la enlazó entre sus brazos depositando en sus labios el primer beso, un beso prolongado, ardiente como prolongados y ardientes habían sido los esfuerzos realizados para ganarlo.

CLAUDIO GAULTIER
San José, julio de 1903

UN TRIUNFO —DE— Rafael Angel Troyo

Yo quiero mucho á Rafael Angel Troyo, para no sentir con él infinita pesadumbre en sus fracasos literarios y para no gozar con él cuando la gloria le salda con la magia de su sonrisa.

Fresco está todavía en la memoria de este público el recuerdo de las críticas acerbas que mereció su libro *Ortos*. Sin peligro de desacertar puede decirse que pocos, escasísimos libros han sido tan agriamente censurados. La suerte de esa obra fue funesta por extremo. En la literatura del país no tiene precedente. Un poeta y crítico sincero leyó las páginas de *Ortos*, no encontró

su gusto estético en ellas nada que justificara los enormes elogios de que venían precedidas en un prólogo al estilo de Peter Altenberg — es decir, un prólogo ampuloso—y con todos los bríos de la juventud abrió campaña contra el libro.

Sin desconocer la justicia de la crítica en lo que á una parte de *Ortos* se refiere, quise entonces decir breves palabras acerca de la labor literaria de Rafael Angel Troyo y sobre su acendrada devoción por la Belleza. Pero detúvome el temor de que cuanto mi pluma dijera del amable compañero y de sus libros, se tomase, en el ardor de la discusión, como homenaje de mi adhesión y simpatía y no como brote de una honrada y profunda convicción.

Hoy que una revista extranjera—*The Puerto Rico Herald*, que sale á luz en Nueva York bajo la dirección de Luis Muñoz Rivera—trae el retrato de Rafael Angel Troyo, acompañado de un juicio muy honroso para él, satisfago el deseo de ocuparme, aunque sea sumariamente, de este querido y noble cerebral.

No pertenezco al grupo—extenso, por desgracia, en nuestra América—de elogiadores *au trance*, que pregonan las excelencias de un libro abominable y que declaran que somos todos escritores excelsos, como excelsos escritores son Mendes y Maupasán. Pienso que se debe ser parco en la alabanza, cuando de principiantes se trata, teniendo presentes las palabras de un crítico notable: "El elogio es como el veneno. Debe aplicarse en ciertas dosis."

Y aplaudo así al que á mi modo de sentir la belleza, merezca aplauso. Lo aplaudo complacido, porque la envidia no ha clavado aún en mi corazón sus dientes envenenados. Parece que el cielo, ya que no me ha dado inspiración y talento, quiere concederme, en piadosa compensación, el alto bien de admirarlos en los otros.

Troyo tiene, en mi concepto, disposiciones felices para el cultivo de las letras. ¿Qué es decadente? No importa. Con tal de que no haya exageración en las escuelas, cualquier escuela es buena: todas persiguen un mismo fin—el culto supremo del Arte. El Arte es la fuente de linfas cristalinas en que apagamos la sed de ideal que nos devora. Un noble y fuerte poeta preguntaba hace algunos años: "¿qué sería del humano espíritu sin la música, sin la pintura, sin la poesía y sin el canto?" Y contestaba luego: "Naufragaría en un mar de cieno."

Tiene Rafael Angel Troyo un bello espíritu de artista. Es cierto que no siempre alcanza á dar forma correcta, forma afiligranada, á lo que le bulle en el cerebro. Pero el sentimiento delicado y hondo que palpita en algunas de sus páginas y la gracia que en otras rezoza y la luz que chisporrotea en muchas de ellas, denuncian al escritor de nacimiento, al escritor sincero, al escritor legítimo y no al escritor formado á fuerza de leer muchos infolios y de imitar viejos modelos. La Musa de Rafael Angel Troyo es una Musa fresca, lozana, adorable. Diríase una Musa de quince años.

Cuando Troyo publicó su

primer libro, saludóle el aplauso unánime de los escritores de su tierra; y el regocijo de sus amigos y el entusiasta orgullo de sus compañeros completaron la ovación. Vinieron luego sus *Ortos*, con un *atrio* hiperbólico, colocando al autor al lado de los *exquisitos* más iustres y, naturalmente, la obra de tal modo presentada, la obra presentada con tan poca humildad, no halló sino "la gélida indiferencia de los unos y la amarga censura de los otros," según me dice el propio autor en respuesta á una carta que mi cariño fraternal le dirigiera y que fue para él "embriagadora ánfora de rosas."

Por fortuna, Troyo es muy joven todavía y la fresca Musa de los quince años murmurará muchas veces á su oído, al morir de las tardes rumorosas, dulces canciones de que el artista nos hablará después en páginas que huelan á rosas recién abiertas en cuyos pétalos tiembla el rocío.

DAVID M. CHUMACEIRO

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 531

LA HUELGA DE PANADEROS

El Sr. Lamicq en un brete

La celebración del triunfo

Quejas á la autoridad

Antenoche se presentó en la Panadería del señor Lamicq una Comisión del Gremio de Panaderos, á solicitarle permiso para contar la cantidad de harina que corresponde á cada panadero de los que trabajan en su taller. El propietario se negó rotundamente á acceder á tal solicitud, alegando varias razones. Los comisionados, dirigiéndose entonces á los trabajadores que en ese momento se entregaban á la tarea, dijeron: "No se trabaja más". En el acto aquéllos suspendieron su obra y se preparaban á abandonar el establecimiento, cuando el señor Lamicq, viéndose en el peligro de quedar sin operarios y de tener que cerrar su fábrica, entregó las llaves de la bodega á los comisionados quienes practicaron la inspección que deseaban. Después se retiraron y y el trabajo continuó en la Panadería sin ningún inconveniente.

Corren rumores de que los panaderos celebrarán hoy el triunfo de su causa, con un paseo por las calles de la capital, amenizado por la música y ostentando el pabellón de su gremio.

También hemos sido informados de que varios vecinos de la Soledad se han quejado por escrito al señor Agente de Policía por el ruido que se hace durante la noche en la Panadería de don Prudencio Odio. El señor Agente llamó al señor Odio á su despacho, le mostró la nota y le expuso la conveniencia de que dictara en su establecimiento alguna medida disciplinaria que impidiera los desórdenes y los ulteriores reproches de los vecinos.

El señor Odio prometió poner pronto y eficaz remedio en este caso.

Muebles barnizados, listos para la vena y baratos.— Jorge Morales Bejarano.— Cuesta de Moras.— Casa No. 531.

Facultad Técnica de la República

Convócase á los Ingenieros y Agrimensores de la República á una reunión que se verificará á la 1 p. m. del sábado 18 del corriente en la casa número 277, calle 21, Sur, con el objeto de constituir definitivamente la Facultad.

Directiva Provisional de la Facultad Técnica.—San José, 10 de Julio de 1903.

LESMES S. JIMÉNEZ
Presidente

F. ALPÍZAR A.
Secretario

MAS ROBOS

Las uñas largas prosperan

Antenoche los cacos entraron á una casa del barrio del Hospital, á las dos ó tres de la mañana, y se robaron dos pañolones de burato; y también á una contigua á la pulpería *El Torito*, sin llevarse nada porque era casa de familia pobre.

El célebre don Pedro F. Rojas, compositor moderno de marchas y contramarchas con dedicatoria, ha sido á su vez objeto de la furia de los malandrines: le robaron de su habitación particular un magnífico reloj de mesa y dos floreros de Sajonia. Dichosamente respetaron el numen del artista para gloria del arte nacional y delicia de las musas costarricenses.

DATOS IMPORTANTES

Defunciones

Día 10
Angel Pepi Ronconi, de 30 años, hijo de Badalini Pepi y Vianca Ronconi. Murió de disenteria en el Hospital.

Angel Antonio Joaquín del Socorro de la Trinidad Ros Pinto, hijo de Víctor M. Ros y Aurelia Pinto, de 1 año, 27 días; murió de enterocolitis; distrito del Carmen.

Rafaela Zumbado v. de Vásquez, de 60 años, hija de Lorenzo Zumbado y Dolores Madrigal, murió de afección al corazón. Distrito de Catedral.

Hospital de San Juan de Dios

Entradas: Hombres 2, mujeres 0
Salidas: no hubo.

Amonestaciones

Parroquia de la Merced.
II. José, hijo legítimo del finado Rafael Porras y Micaela Piedra, quiere contraer matrimonio con María Antonia, hija legítima de los finados Domingo Valverde y Ramona Poveda.

Oficios para hoy

Iglesia de la Merced.
A las 6 a. m., misa rezada por el señor Pb^o Kern.
A las 7 a. m., misa rezada por el señor Pb^o Antonio Olivares.
A las 8 a. m., misa cantada por el señor cura, con sermón; á las 11 a. m., explicación de niños y niñas.
A las 12 m., bautizos
A las 5 p. m., rosario.
A las 6 p. m., conferencia de los socios de San Vicente.

HECHOS Y DICHS

De fuente autorizada sabemos que no se ha comprometido á los individuos del personal enseñante á significar sus simpatías al señor Ministro del ramo por la magnífica defensa que hizo ante la Cámara de nuestro vital servicio de Educación Común. Algunos de ellos lo han hecho, ciertamente, mas no forzados por nadie sino de una manera libre y espontánea.

Por lo demás, aquel alto funcionario ni directa ni indirectamente ha buscado manifestaciones de esta clase y, antes bien con motivo de que aquí en la capital se preparaba una en que entraba la mayor parte de los maestros, dió orden de suspenderla agrade-

Santiago de la Guardia; los primeros á los baños de Carlsbad, en Alemania, y el segundo á Nueva York.

Al pan se le ha rebajado una onza de su peso y por lo tanto su tamaño, para compensar así la pérdida de ganancia que han tenido los dueños de panaderías con el aumento de salario de sus obreros.

A propósito, se nos ha dicho que el primer pan de harina consumido en San José lo fabricaba allá por los años de 1854 á 1855 la madre del señor Richmond.

Ayer los señores Jueces del Crimen visitaron la Cárcel de varones, en compañía del Sr. Alcaide. El número de presos era grande y no había novedad.

Los artículos de primera necesidad están á precios muy subidos en el Mercado.

Mañana se comenzará la tarea de alejar á los zopilotes del Parque Central, por el perjuicio que causan á los transeúntes con su costumbre de... dormir en los higuerones.

La señora doña Juana v. de Solano fué víctima de un robo en el Mercado, ayer. Mientras tanto hacía unas compras, le robaron su canasto de víveres.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Se nos asegura que la apreciada y distinguida señora doña Elena v. de Revelo, hábil obstetriz de la Facultad de Medicina de Costa Rica, se quejará á esta Institución de algunos ultrajes que, en momentos en que ella ejercía legítimamente su noble profesión, le dirigió la partera italiana señora Siboni. Lamentamos el contratiempo ocurrido á la señora viuda de Revelo, digna de toda clase de consideraciones y respetos en esta sociedad.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Compro las botellas vacías de aceite SALAT
Serapio Tomas

El hogar de don Alejandro Castro Carrillo, Juez de lo Contencioso, ha sido aumentado con una hermosa niña á la cual deseamos toda suerte de felicidades.

Los canes, galgos, dogos, mastines y falderos están amenazados por la nueva sentencia de muerte que contra ellos acaba de pronunciar el señor Gobernador.

Sépanlo, pues, los perros amigos de la calle, intemperantes, lascivos y majaderos.

Muebles enciausticados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Morás.—Casa No. 531.

Después de una penosa enfermedad murió la estimable matrona doña Rafaela Zumbado, hermana del pertiguero de la Catedral don José Zumbado. Su entierro se verificó ayer á las diez de la mañana con muy buen acompañamiento. A sus deudos les enviamos nuestro pésame.

Los pequeñines que van á tomar los aires de la mañana al Parque Nacional maltratan con mucha frecuencia los siembros y arbolitos de ese lindo jardín. ¿Qué se hace el policial encargado de la vigilancia?

Una campesina andaba ayer por esas calles de Dios exhibiendo una criaturita raquítica, enferma, escuálida, que con su desgracia provocaba la

atención de los curiosos, y lo que es increíble, la burla de los desocupados. Nadie se preocupó por impedir ese espectáculo tan triste y á la vez tan inconveniente. Hay policias que son verdaderos postes en las esquinas. Nada los conmueve.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

No sabemos á qué obedece que un conocido joven, miembro de una de nuestras compañías teatrales, ande á veces con uniforme de sargento, sin estar en servicio activo. Nos parece que esto es una burla á la milicia, pues este sujeto se pone el uniforme en las noches y reconviene á los soldados por divertirse.—Llamamos la atención del señor Comandante de Plaza.

Dos leñateros se dijeron estas son cuatro ayer, cerca de la Pulpería del Limón, por haber picado uno con el chuzo á los bueyes del otro. No hubo muertos ni heridos.

Para Juan Viñas salieron ayer de esta ciudad en viaje de recreo los señores Diputados don Federico Tinoco, don Jenaro Bonilla y don Tobías Zúñiga Montúfar.

La biblioteca pública de Heredia se instalará en uno de los más hermosos y ventilados salones del edificio de la Gobernación de Heredia.

Se dice que el Club de la Juventud se reorganizará en la próxima semana para continuar sus tareas. También se elegirá nueva directiva.

Agradecemos sinceramente los conceptos que nos dirige en su último número la importante revista *Pandemonium*.

Preciosos juegos de comedor hemos visto en el almacén de muebles de don Jorge Morales Bejarano.

Revista de la Prensa

Sábado 11

LA GACETA.—Decretos legislativos números 39 y 40, probatorios de la Convención sobre canje de publicaciones oficiales, científicas, literarias é industriales, firmada en la ciudad de México por los delegados de la segunda conferencia internacional americana y del tratado sobre patentes de invención, dibujos y modelos industriales y marcas de comercio y de fábrica, hecho en la misma conferencia.—Decreto ejecutivo número 2, que marca el 25 o/o como máximo de riqueza alcohólica de los vinos generosos que se importen al país; quedando reñutados como aguardientes los que tengan mayor fortaleza.—Acuerdos: se nombra á don Aquilino J. Echeverría para bibliotecario de la pública de Heredia, con \$50-00 mensuales; se ordena distribuir entre las juntas de educación pobres, escuelas de adultos, bibliotecas escolares, bibliotecas públicas, hospicios y sociedades de caridad, un lote viejo de libros y enseres del Almacén Escolar, valorado en \$10 691-75; se nombra á don Roberto Yanguas para bodeguero escribiente de la Administración de Licores de Limón.

EL NOTICIERO.—Crónica de la huelga de paraderos.—Párrafo sobre la industria nacional de velas, para recomendar al público las que fabrica el señor don Manuel María Parraga.—Actualidad de enseñanza.—Elogio del señor don Manuel G. Escalante J., intendente del Ferrocarril al Pacífico.—Reportaje hecho al señor Obregón, Inspector de enseñanza. Creemos que el señor Salinas contestará algunas de las apreciaciones de su contendiente, pues son una refutación á varios de sus principales asertos. El señor Obregón dice que no discute por cumplir órdenes superiores y por no ponerse en ridículo ante el público. Lo ridículo en este caso sería el silencio y en cuanto á las órdenes superiores ¿qué significa semejante cosa? No comprendemos lo que haya querido decir el señor Inspector.

LA PRENSA LIBRE.—"Idilio costarricense," renglones cortos de doña Rosa Corrales de Chavarría, estilo místico, campestre ó archipastoral. En la bien meditada revista de la prensa dice de nosotros lo siguiente:

"El Día."—Parte en broma y parte en serio vapulea blandemente á los diputados Rodríguez y Flores, y á los camaradas de "El Derecho" y "El Centinela."

En realidad que así, teniendo quien les conteste, no pueden estar á su gusto los de la oposición de pal bra hueca, y razón les sobra para quejarse de que el gobierno tenga defensores y buenos. Creemos sin embargo, que con una discusión razonada, como la del colega, se encarrilará la prensa enemiga por el camino que más conviene á los intereses de la patria."

—En su crónica anuncia la próxima publicación de unos artículos de don Roberto Bren's Mesén sobre enseñanza. Sabemos que son una crítica del dictamen de los diputados Flores y Rodríguez.

EL DERECHO.—Editorial sobre la huelga. En su sección noticiosa nos dedica algunas alentadoras frases que le agradecemos de todo corazón.

No hacemos revista de los demás colegas por abundancia de material.

MIS CABLES

ROMA.—Italia.

El Papa continúa muy grave. Se halla ahora muy postrado. El velo de la muerte parece cubrir el Vaticano. Monseñor Valponi, íntimo amigo de León XIII, cayó esta mañana con un fuerte ataque. El doctor Lapponi fue llamado inmediatamente. En la tarde se publicó el siguiente boletín: "Monseñor Valponi pasó el resto del día sin que le repitiese el ataque; el pulso está menos activo pero un poquito más regular. En general se encuentra mejor.

(F.) Lapponi-Manzoni."

CHILE.—Valparaiso.—La combinación de exportadores de nitrato ha acordado fijar en 32 millones de quintales la cantidad de ese artículo que se exportará este año. De Iquique notician un caso sospechoso de la plaga. Ayer no hubo ninguna defunción. Se está disminuyendo la viruela en Antofagasta. Este puerto continúa libre de la plaga.

CHINA.—Ching-king, Manchuria.—Los principales jefes militares y altos funcionarios rusos en Manchuria, China y Corea se encuentran en una conferencia, que se está verificando en Puerto Arturo. Se guarda la más estricta reserva acerca de las cuestiones que se discuten. La opinión popular es que se discuten asuntos puramente bélicos. Los agentes extranjeros en New Chang y Puerto Arturo opinan que se aumenta la probabilidad de un rompimiento de hostilidades. Se cree que la política rusa es mantenerse en las posiciones que actualmente ocupa en Manchuria, incluyendo New Chang. Está dando los pasos necesarios para evitar una guerra con el Japón, si acaso se atreve á pelear solo, es decir, sin auxilio alguno. Se aumenta el sentimiento bélico entre los japoneses con el Norte de China.

Servicio de la noche

—Como á las 6½ se nos dijo que los panaderos de Lamicq se sublevaron porque parece que no se les quería pagar el trabajo de antenoche.

—Como á las 9 de la noche se nos comunicó que los cables últimos dan la noticia de que el Cardenal Valponi murió; hecha la autopsia, los médicos dijeron que su muerte fué causada por congestión cerebral. Monseñor Valponi era de los Cardenales que tenían más probabilidades de ocupar la silla pontificia. En el Vaticano, dicen, ha habido gran conmoción por la muerte inesperada del aludido Cardenal.

—A las 9.45 nos comunicaron la muerte de don Leoncio Peralta, hermano de nuestro amigo don Jenaro, á quien, en unión de los demás deudos, damos nuestro más sentido pésame.

Carpinteros y ebanistas

Se necesitan para hacer en la iglesia de Esparta algunos trabajos: modificar dos altares y hacer nuevo el Altar Mayor. Quien sepa y quiera encargarse de tales trabajos, puede hacer propuestas al Presbítero Emeterio Martínez, Cura de Esparta. Como se ve, la obra es de carpintería y ebanistería, corriendo á cargo del contratista la pintura y dorado de los altares. Se admiten postores hasta el 4 de Julio próximo, día en que deberán comenzar los trabajos.

Esparta, Junio 19 de 1903.

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc. Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos. Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

RAMON LORIA ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José

Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable. ¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, nãambar, sahinillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios. ¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las..... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra. Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

Dinero al 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseó completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Eureka.

Es indisputable y no cabe duda: la Emulsión de Scott no tiene rival en el mundo terapéutico. La mejor prueba es su gran fama universal y el uso tan popular que de ella se hace. Desde el vanidoso aristócrata hasta el humilde aldeano la consumen con perseverancia, con fe y convencimiento, porque ya no se ignoran sus virtudes.

Las propiedades fisiológicas de la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa son bien y generalmente conocidas.

Sus propiedades medicinales son irrefutables en la curación de las enfermedades *pectorales, pulmonares é intestinales*; en la *Anemia*, la *Clorosis*, la *Dispepsia*, el *Rumatismo* y en todas las enfermedades que debilitan el sistema nervioso. No hay mejor *tónico y reconstituyente*, ni *digestivo* mejor asimilable que la Emulsión de Scott.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

4A

Tipografía de Jenaro Valverde

"LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C^o.

Calle 21, N^o 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

La peste bubónica!

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad de Medicina de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

